

GENERAL URRUTIA



Esta calle, formando una amplia curva, enlaza las arterias Antonio Sagastuy y Comandancia con la carretera que conduce a la ermita del Santo Cristo del Humilladero y a la vecina localidad de El Cortijo.

La originaria senda de la misma discurría entre varios elementos sumamente importantes en la historia de nuestra ciudad. Tales elementos definidos por la piedra, la milicia y el rezo, pasaron al mejor de los recuerdos, siendo sustitui-

dos en 1883 y 1894, respectivamente, por el desaparecido cuartel de Artillería e instalaciones del Gobierno Militar, las únicas que aún sobreviven.

En tiempos anteriores a los indicados, la gran muralla construida con motivo de la Primera Guerra Carlista 1833-1840, discurría por las hoy esencias de General Urrutia, formando un geométrico trazado que envolvía por completo al legendario convento de Nuestra Señora de Valbuena y que llegaba prácticamen-

te hasta la misma línea del Ebro, y de la que todavía se conservan algunos restos.

Las edificaciones del lado de los impares de la calle General Urrutia comenzaron a edificarse en la década de 1960. Actualmente, en esta calle se ubican dos centros docentes: Navarrete el Mudo y el IES Batalla de Clavijo. También tuvo su lugar el Centro de Enseñanzas Especializadas Miraebro, situado en la gran finca que fue del Hijo Predilecto de Logroño, Amós Salvador y Rodrigáñez.



CUARTEL DE ARTILLERÍA DE 1887 (DESAPARECIDO)

Cuando era alcalde de Logroño Diego de Francia y Allende Salazar, marqués de San Nicolás, en una sesión celebrada por el Ayuntamiento el 8 de noviembre de 1879 y después de múltiples contactos mantenidos anteriormente, decidió someter a la aprobación de sus compañeros la conveniencia de que para fomentar los intereses materiales de Logroño era preciso recurrir al gobierno en solicitud de que se concediese a nuestra ciudad la instalación de un cuartel destinado al Arma de Infantería.

El proyecto fue aprobado por unanimidad y se nombró una comisión para que entendiese en el asunto. El arquitecto Francisco de Luis y Tomás fue encargado por el Ayuntamiento para que tasase las fincas rústicas en que había de ubicarse la gran edificación. Dichos terrenos se hallaban situados en la parte oeste de la capital, lindando con el legendario convento de Nuestra Señora de Valbuena y a muy corta distancia de los terrenos donde a su vez había estado ubicado otro edificio religioso de cautivador recuerdo, el convento de La Trinidad.

El comienzo de las obras se inició el 6 de agosto de 1883 y la feliz terminación

del cuartel de Infantería y de Cantabria, el 28 de enero de 1887. El contratista fue Pedro Ormaechea, pero cuando se hallaba en pleno trabajo de construcción falleció, por lo que su esposa, Juana Paredes, cedió los derechos a su consocio Víctor Díaz Lara, que fue quien dio término a la magna obra. El Gobierno especificó la cantidad de 997.452 pts. como presupuesto total de la construcción, aunque su precio real se elevó a 1.029.996 pts.

Recién terminada la edificación en la que activamente intervinieron los alcaldes, marqués de San Nicolás y José Rodríguez Paterna, se realizaron numerosas obras de acceso y embellecimiento hacia los nuevos edificios, determinando una estampa completamente nueva en la normal urbanización de la capital.

Las zonas ajardinadas que existían enfrente del cuartel fueron construidas a principios del siglo XX. En ellas, la tradicional caballería militar se traducía en grandes veladas organizadas por los caballeros cadetes de las distintas armas y cuerpos correspondientes a los años de la década de 1950.

Las desaparecidas instalaciones militares siempre fueron objeto de detenida visita por las múltiples autoridades de la vida nacional que se desplazaban a nuestra capital; entre ellas puede

destacarse la visita del general Yagüe, en una de las cuales, la correspondiente al 11 de junio de 1948, procedió a la inauguración de una gran piscina; o aquella en la que el 8 de diciembre de 1947, la ciudad de Bailén (Jaén) donó una bandera al Regimiento de nuestra capital. Finalmente, y tras mantenerse en pie durante 109 años, fue demolido en 1996, y sobre su solar se levantó el actual grupo de viviendas Palazzinas del arquitecto Rafael Moneo, cuyas primeras viviendas fueron entregadas a sus propietarios en la primavera de 2003.

COLEGIO BATALLA DE CLAVIJO (ACTUALMENTE, IES)

Para su construcción se partió de un presupuesto de 16.641.192 pts., que fue aprobado por el Ministerio en sesión celebrada el 26 de noviembre de 1970. De la indicada cifra, el 80% fue subvencionado por el Ministerio y el 20% restante a cargo del Ayuntamiento. El proyecto del centro escolar disponía de 24 aulas corrientes, 3 complementarias, 3 destinadas a trabajos manuales, una sala de usos múltiples, gimnasio, comedor, vivienda para el conserje y dependencias complementarias.

El 18 de septiembre de 1973 fue solemnemente inaugurado este grupo escolar que fue proyectado en 1969 por José Ignacio Rodríguez y Jesús Javier Rodríguez. El gobernador civil de la provincia, José Esteban, el alcalde, Narciso de San Baldomero, acompañado de concejales y de otras autoridades se dirigieron a las nuevas instalaciones docentes construidas para proceder a su inauguración, tras haber inaugurado la Escuela Pericial de Comercio y la "nueva" calle General Franco, después de las obras que se habían hecho en la misma. El párroco de la iglesia de Valvanera dirigió el ritual, y a continuación, fueron visitadas todas las insta-



de la bendición, el gobernador civil, José Elorza, pronunció unas palabras haciendo especial hincapié en que se celebraba el XXV aniversario de la fundación de la Sección Femenina. Esta institución fue fundada por Pilar Primo de Rivera en 1934, hermana del fundador de Falange Española, José Antonio Primo de Rivera.



COLEGIO NAVARRETE EL MUDO

laciones del centro, llamando la atención su amplitud, claridad, suficiencia y sus bloques de aulas separados entre sí con zonas ajardinadas, que quedaban unidos por un pasadizo cubierto que confería unidad al grupo. Desde el curso 1993-1994 funciona como Instituto de Educación Secundaria.

PARQUE DE LA CONCORDIA

El 27 de enero de 2003 fue inaugurado este nuevo espacio verde de la ciudad de 22.000 m² de superficie con juegos

infantiles, mobiliario urbano, bancos y fuentes. La inversión realizada fue de 1'2 millones de euros en los mismos terrenos donde se ubicaron las instalaciones de la Sección Femenina. El 15 de octubre de 1959 tuvieron lugar los actos celebrados por la Sección Femenina en honor de su patrona, Santa Teresa de Jesús, iniciándose con la bendición e inauguración de las instalaciones deportivas.

Al acto asistieron las primeras autoridades y numerosos invitados. El Padre jesuita Sr. Mendizábal bendijo las instalaciones entre las que destacaba una gran piscina y junto a ellas, los correspondientes servicios de duchas, cabinas, guardarropas y bar. Después



En el n° 8 de la calle General Urrutia se encuentra este colegio público que, proyectado en 1979 por José Manuel Palacios, fue inaugurado el 29 de junio de 1982 por el entonces alcalde de Logroño, Miguel Ángel Marín Castellanos. Actualmente, imparte educación en primaria e infantil, aunque su andadura comenzó hace ya muchos años en la calle Rodríguez Paterna. Posteriormente, sus aulas fueron trasladadas a un edificio que existió junto a la Muralla del Revellín hasta la construcción de su actual ubicación, junto al río Ebro. En 2007 el centro docente celebró sus bodas de plata con la organización de numerosas actividades y eventos de todo tipo. ▽

¿QUIÉN FUE?

El acuerdo del Ayuntamiento no especifica el nombre completo del militar que ostenta esta calle, pero dado que el Cuartel de Artillería de 1877 ya era conocido por General Urrutia a principios del siglo XX –como puede observarse en el plano de Logroño de Gabriel Vizmanos y Font de 1908– nos inclinamos a pensar que se trata de José Ramón de Urrutia y de las Casas (1739-1803) y no de Gustavo Urrutia González (1890-1959), que en 1935 fue destinado al Regimiento de Caballería de Castillejos y constituyó una de las piezas clave del triunfo del Alzamiento Nacional del 18 de Julio en Zaragoza.

José Ramón de Urrutia y de las Casas nació en Zalla (Vizcaya) el 16 de noviembre de 1739, ingresando en la Academia Militar de Matemáticas de Barcelona. Tras sus estancias en los regimientos de Murcia y Guadalajara como cadete y subteniente, respectivamente, embarca para Méjico ascendido a teniente con el Regimiento de Infantería América, donde trabaja como ingeniero y topógrafo por orden del marqués de Croix, virrey y capitán general.

Debido a que en aquella época no existían tropas de ingenieros militares, puede afirmarse que las primeras que hubo, no de nombre sino de hecho, fueron las del citado Regimiento de Infantería América. Por tanto, puede considerarse que el primer ingeniero militar fue este oficial de Infantería, que en toda su brillante trayectoria jamás dejó el mando de tropas. El general Urrutia sería el virtual fundador del Arma de Ingenieros.

En 1770 recibió el encargo de levantar el plano de las costas de las islas Canarias por su reconocida y destacada experiencia en cartografía y en 1791 el rey Carlos IV se fijó en este excelente oficial, ascendiéndole a mariscal de campo –a finales del siglo XIX, este rango fue sustituido por el de general de división–. Falleció en Madrid el 1 de marzo de 1803.

La denominación General Urrutia hace referencia al acuartelamiento que desapareció del panorama logroñés en 1996, cuando fue demolido, que ya era conocido con el nombre de este militar a principios del siglo XX. La cercanía de la calle que transcurría junto al acuartelamiento hizo que también adoptase su misma denominación. Posteriormente, el 6 de noviembre de 1997 el Pleno del Ayuntamiento presidido por el alcalde, José Luis Bermejo, acordó la prolongación de esta calle hasta enlazar con la carretera de El Cortijo, en el barrio de El Cubo.

¿SABÍA QUE...

- ... esta calle, antiguamente carretera, contó con una artística edificación que se conocía con el nombre de “Villa Margarita”, ya desaparecida, y que fue sede desde el 30 de mayo de 1937 de la emisora local Radio Rioja E.A.J. 18?
- ... durante unos años, también se ubicó en esta calle la Escuela Universitaria de Trabajo Social?
- ... en General Urrutia, muy cerca de los edificios militares, se encuentra el Monumento a la Mujer del escultor Julio López, también denominada “Parte de su Familia”, realizada en bronce e inaugurada en el mes de abril de 2001?
- ... hasta no hace muchos años la calle General Urrutia constituía una de las salidas de la ciudad, al no existir el barrio de El Cubo ni todas las zonas verdes que actualmente pueden disfrutarse en la zona, como el parque de La Concordia, parque El Cubo o parque de la Isla?
- ... en el parque de La Concordia hay una fuente del siglo XVII que fue totalmente restaurada y rehabilitada durante las obras de acondicionamiento del parque?
- ... la denominación “La Concordia” para el nombre del parque fue sugerida por María Teresa Hernández, Insignia de San Bernabé 2006 y edil del Ayuntamiento de Logroño entre 1979 y 1999?
- ... las denominaciones de parque El Cubo y parque de la Isla fueron acordadas por el Pleno del Ayuntamiento el 4 de junio de 1998?